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ПРОГРАМА 
соціального захисту працівників Чорнобильської АЕС 
та жителів міста Славутича в зв'язку із закриттям станції 

1. ВСТУП 

Відповідно до Меморанду-
му про взаєморозуміння між 
Урядом України і Урядами 
країн «Великої Сімки» та Комі-
сією Європейського Співтова-
риства і на виконання п.1 По-
станови Кабінету Міністрів Ук-
раїни від 29 березня 2000 року 
№598, прийнято рішення про 
дострокове припинення експ-
луатації енергоблока №3 та 
остаточне закриття Чорно-
бильської АЕС у 2000 році. 

При закритті Чорнобильсь-
кої АЕС повинно забезпечува-
лися безпечне виконання робіт 

-г-по зняттю з експлуатації станції 
і перетворенню об'єкта «Укрит-
тя» в екологічно безпечну сис-
тему. 

Закриття Чорнобильської 
АЕС, як єдиного промислово-
го містоутворюючого об'єкта м. 
Славутича буде мати вирі-

шальний вплив на соціальну 
інфраструктуру міста, де про-
живають працівники станції зі 
своїми сім'ями. Славутич є мо-4 

ноіндустріальним містом. До 
2000 року 99,5% товарної про-

дукції, що виготовляється в 
місті Славутичі, складала Про-
дукція Чорнобильської АЕС. 

Проблему збереження і роз-
витку міста необхідно розгля-
дати як невід'ємну частину за-
ходів щодо закриття ЧАЕС. 
Створення компенсуючих і но-
вих робочих місць в м. Славу-
тичі має велике соціально-еко-
номічне значення. 

До теперішнього часу роз-
роблен і і реалізуються на-
ступні заходи: 

1. Рішення Верховної 
Ради України, Кабінету 
Міністрів України, спрямо-
вані на пом'якшення соц-
іальних наслідків, пов'яза-
них з достроковим закрит-
тям Чорнобильської АЕС: 

- Закон України від 11.12.98 
«Про загальні засади подаль-
шої експлуатації і зняття з екс-
плуатації Чорнобильсько'1' АЕС 
і перетворення зруйнованого 

четвертого енергоблока цієї 
АЕС в екологічно безпечну си-
стему». _ 

- Закон України від 03.06.99 
«Про спеціальну економічну 
зону «Славутич». 

Учебно-консультационньїи центр 
Никопольскою Института управления, 

бизнеса п нрава 
Объявляет: 

Набор на подготовительные курсы для 
поступления в институт по таким предметам: 
математика, украинский и английский языки. 

По специальностям: маркетинг, менеджмент 
организаций, бухгалтерский учет и аудит 

Занятия проводятся 2-3 раза в неделю. Учащиеся, которые 
успешно окон чет подготовительный курс, зачисляются на 

первый курс заочного отделения экономического факультета 
БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ. . 

Начало занятий -
с 15 декабря. 

Стоимость обучения 
70 ^^./мес. 

Наш адрес: 
Чернигов, у п. Щорса, 66, "Школа бизнеса' 

(ост. КСК, троп.: 4, 5, 7, 8) 
Тел. 196-992, обращаться с 9.00 до 17.00 

- Постанова ' Кабінету 
Мін істр ів України від 
29.03.2000 №598 "Про дост-
рокове припинення експлуа-
тації енергоблока № 3 та оста-
точне закриття Чорнобильсь-
кої АЕС ". 

2. Заходи, виконані вико-
навчим комітетом Славу-
тицької міської ради, адміні-
страцією і профспілковим 
комітетом ВП ЧАЕС по по-
м 'якшенню соціальних 
наслідків закриття ЧАЕС: 

- Створена Адміністрація 
спеціальної економічної зони 
«Славутич». 

- Розроблена програма 
підтримки малого підприєм-
ництва. 

- Розроблений План робіт 
по диверсифікації ЧАЕС. 

- Створений Бізнес-інкуба-
тор профспілкового комітету 
ЧАЕС. 

У рамках міжнародної 
співпраці при підтримці Уря-
ду України: 

- Розроблена і впровад-
жується програма сучасних мо-
делей сприяння працевлашту-
ванню, яка реалізується Сла-

вутицьким Центром зайнятості. 
- Розроблений сп ільний 

проект ЕС-України-США щодо 
соціальних проблем, пов'яза-
них з ЧАЕС та Славутичем -
«План дій". , 

- Створене Агентство з роз-
витку бізнесу. 

- Створена Славутицька ла-
бораторія міжнародних дослі-
джень та технологій і Міжна-
родна радіоекологічна лабора-
торія. 

- Реалізовується програма 
Україна-СІІІА «Партнерство 
громад».. 

- Реалізується проект 
TACIS «Пом'якшення соціаль-
них наслідків закриття ЧАЕС». 

У Програмі визначене коло 
пріоритетних завдань і наміче-
но ряд заходів, комплексне ви-
рішення та реалізація яких доз-
волить забезпечити стабільність 
соціально-екорімічного роз-
витку м. Славутича і якісний 
рівень виконання робіт по ви-
веденню з експлуатації енер-
гоблоків ЧАЕС і перетворенню 
об'єкта «Укриття» в екологічно 
безпечну систему. 

(Продовження на стор. 2) 

.АЙ52&. филиал Одесскогс 
шШк ювелирного заводе 
ШШ П Е Р Л И Н А 

в широком ассортименте 

РЕАЛИЗНЕТ Щ | 
ювелирные изделия ИЗ 'ЩЕг 

шшшя^ж'шяігтшши'] 
г.Чернигов, ПОР, 87 

у т Y у у У У" y f ' t - Y У т У у • і 
ж. к..Л. ж. Ж. 1 . І . Л X.J 

т. 7-79-78, 17-84-15, 
т/ф 16-46-01 

— к 

Интернет Без 
проводов Быстрее 
во много раз/// 

E a d i c E t h e r n e f - э т о : 

Ш Круглосуточное соединение но большой скорости 11 Мбит/с 
£ Оборудование Wovelon от Lucent Technologies 
^ Абонентская плота - 5 у.е,/ме«і| 
# Очень низкая цена за единицу ск 
t Помегабайтная оплата зо принлурформар 

Тел, І0-17-І0 
ИНМЗ 

т т г : 

КОЖНОЇ 
ИЕЕШШД 

с 10.00 до 14.00 
вскр.: 9.00 • 15.00 

вых. • понедельник 

ПОР-96 
тел. (0462) 

I заказ, изготовление, 1 7 - Ц Ц - 1 8 

бесплатная доставка по Чернигову і іГ^ГТ 
установка 1 U - 1 4 - / I 

14 е р ни в о п е к а я а в т о ш к о л а 
п о с т о я н н о п р о в о д и т 

ПОДГОТОВКУ ВОДИТЕЛЕЙ 
категории "В" 

Стоимость обучения - 146 грн. 
Обучение 

с использованием компьютеров 

пер. Коцюбинского, 4/5, 
т. в Чернигове 4-41-71, с Э.ООдо 17.00 

Фирма "ДНЄПР" 

ул. Кирпоноса, 22 
иблиотека им. КошпОинского (библиотека им. Коцюбинского) 

Лиц. Nt 0231 МВД Ужрчмн от 3.04.8» г. 

ЧИП "1ЧИП" предлагает 
КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ 

300 наименований 
ПИВО 

ЧЕРНИГОВСКОЕ, 
^ОБОЛОНЬ" от 0,91 грн. 

МИНЕРАЛЬНАЯ,^?- ' 
СЛАДКАЯ ВОДА у ЧИПСЫ 

от 0,80 грн. V—— 
1 КОНСЕРВЫ РЫБНЫЕ, 

М Я С Н Ы Е в ассортименте 

ЧАЙ, КОФЕ 70 наименований/ф0рМЯ оплаты любая 

МЯ7 АО Т/Ф 5-80-86, 5гШ8,УЛАЮБ1ЧШЯ, 70 

С НОВОЙ техникой В НОВЫЙ век! 

"Дружба", 1 этаж, тел. 7-26-13 

.Умеренные цены, лучшие специалисты 
j W N l i J Гц'і ІІГІ 11 P7" 'ІД'УМИИІ 

7-і %Ц| 

М а г а з и н 

вул. Леніна, 356 
(за гастрономом "Україна") 

т. 101-331 
• теслярська фурнітура 
• електротовари, 

електроінструменти 
• будівельні інструменти 
• господарський інвентар 
• малярський інвентар 
• побутова хімія 
• слюсарно-монтажний 

інструмент та інше. 
• Більше 10000 найменувань 

магазин склад 

м а й с т е р : 
дсп, двп 
Шифер 8-волновой 
Шифер плоский 
Ц е м е н т Ш П Ц - 4 0 0 . 

Ш П Ц - 5 0 0 
Алебастр, мел 
Стекло окон. З мм 
Груба а /ц диам.: 
106,150, 200 м м 
Сетка рабица, 
оцинк., неоцинк. 
Гвозди шиферн. 
Плитка облицов. 

метлахская 

ТеаТ7-00-80 
15-24-05 

т/Ф Ю-Г7-33 

МЕДИАШТ0РМ 
Компьютер за 3 часа 

КОМПЬЮТЕРЫ, 
КОМПЛЕКТУЮЩИЕ 

Бесплатная доставка, 
у с тановка . Послега-
рантийное обслуживание. 

Щ 
Тел. 
4-32-95 

Грузоперевозки 110 СНГ, Украине ̂ В 4 - 3 3 - 7 8 
супер-МАЗ, КамАЗ ул. Щорса 12, к. 21 (3 этаж) 

V«v 

"V 
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ПРОГРАМА 
соціального захисту працівників Чорнобильської АЕС та жителів міста Славутича в зв'язку із закриттям станції 

(Початок на стор. 1) 

2. ЗАГАЛЬНІ ПОЛОЖЕННЯ 

Програма розроблена відповідно до Конституції України і 
на основі чинних нормативно-правових актів України. 

Підставою для розроблення Програми є Постанова Кабіне-
ту Міністрів України від 29Л3.2000 № 598 «Про дострокове 
припинення експлуатації енергоблока № 3 та остаточне зак-
риття Чорнобильської АЕС» пп.2, 3. 

Пріоритетом в'забезпеченні соціальних гарантій працівни-
кам ЧАЕС і жителям м. Славутича є створення умов для мож-
ливості працевлаштування працівників ЧАЕС, що вивільняють-
ся, і жителів м. Славутича відповідно до їх кваліфікації. 

Мета Програми - забезпечення соціального захисту і га-
рантій працівникам ЧАЕС, жителям м. Славутича в зв'язку з 
достроковим закриттям Чорнобильської АЕС шляхом: 

• збереження і розвитку соціальної інфраструктури міста; 
• створення компенсуючих робочих місць; 
• ефективного управління людськими ресурсами; 
• забезпечення соціальних виплат і гарантій персоналу, що 

вивільняється, і жителям міста. 

3. ОЦІНКА ІСНУЮЧОГО СОЦІАЛЬНО-ЕКОНОМІЧНОГО 
СТАНУ ЧАЕС І м. СЛАВУТИЧА 

3.1. Аналіз людських ресурсів 
3.1.1. Трудові ресурси м. Славутича 
На територі ї міста проживає 25225 осіб за станом на 

01.07.2000 р. 
За останні п'ять років зміна чисельності населення міста 

відбувалася за рахунок: 

Народилось 

• 

Померло Прибуло до міста Вибуло з міста 

1516 4 6 7 4 5 5 0 3 8 3 0 

Нестабільність економіки і спад виробництва призводить 
до зменшення чисельності зайнятого населення на підприєм-
ствах всіх форм власності. 

Чисельність зайнятого населення за станом на 01.07.2000р. 
на підприємствах, в установах, організаціях міста склала: 

Всього(Чол-) 

У д е р ж а в н и х п і д п р и є м с т в а х . 10353 
в т о м у ч и с л і в В П Ч Л І Ї С 9 4 0 7 

У б ю д ж е т н и х у с т а н о в а х 1030 
У н е д е р ж а в н о м у с е к т о р і 1915 
У б а н к а х 51 

I k ОГО • 13349 

У т о м у ч и с л і і н о г о р о д н і х п р а ц і в н и к і в 2 5 8 8 

Кількість громадян, що перебували на обліку в міському 
Центрі зайнятості, за станом на 01.07.2000 становила 784 осо-
би, в тому числі 758 - мають статус безробітних, що майже в 
10 раз перевищило попит на робочу силу в місті. 

3.1.2. Трудові ресурси ВП «ЧАЕС» і їх соціально-де-
мографічна характеристика. 

Значна частина персоналу зайнята на ВП ЧАЕС експлуа-
тацією реакторної установки 3-го енергоблока, підтримкою без-
пеки зупинених раніше реакторних установок 1-го і 2-го енер-
гоблоків і виконанням робіт на об'єкті «Укриття» по перетво-
ренню його в екологічно безпечну систему. 

На етапі експлуатації сумарна чисельність працівників ВП 
ЧАЕС за даними на 01.07.2000 р. становить 9407 (в тому числі 
промислово-виробничий персонал (ПВП) - 5791) чоловік, в 
тому числі: 

-керівників — 1169 ( П В П - 8 8 1 ) ; 
-фахівців — 2004 ( П В П - 1324); 
- службовців — 268 (ПВП - 48); 
- робітників — 5966 (ПВП - 3538). 
За освітою: 

Вища І Серелня спеціальна Серпня Неповна середня 
1839 ( П В П - 1436) 1 2128 ( П В П - 1 2 6 7 ) 5081 (ПВП-2982) 325 ( П В П - 1 0 6 ) 

42% мають спеціальну освіту (вищу і середню) для вико-
нання робіт з експлуатації, по технічному обслуговуванню і 
ремонту енергоблоків і допоміжного обладнання. Причому 
36.1% робітників із середньою освітою мають кваліфікацію 5- • 
го розряду і вище. 

За статтю: 
Чоловіків- 5354 ( П В П - 4 1 3 7 ) ; 
Жінок - 4053 ( П В П - 1654), 
що відповідно 57% і 43% від загальної чисельності. 
Основна частина жінок працює в економічній службі, бух-

галтерії і сервісному обслуговуванні. На етапі припинення ек-
сплуатації ЧАЕС ця частина працівників буде вивільнятися у 
пррцентному відношенні більше, ніж чоловіки. 55% жінок зай-
няті низькокваліфікованою працею в межах кваліфікаційних 
вимог для ядерної енергетики. 

Середній вік працівників становить приблизно 39 років: 

К-ть чол. 1977 
Л 1.40 
3687 

<1-50 
2595 918 

Ьільшс 60 
201 

45 % персоналу має стаж роботи 10 років і більше: 
Сгяж роботи До 1 року 1-3 роки У 5 років 5-Ю років Більше та 10 

років 
К--П. чол. 675 957 1833 3300 2625 

Близько 85% персоналу - це спеціалісти і робітники з три-
валим стажем роботи і з достатнім життєвим досвідом. Та-
кий персонал здатний приймати відповідальні рішення при 
виникненні проблем, якісно і сумлінно виконувати поставле-
не перед ним завдання, передавати свійчірофесійний досвід 
І Н Ш И М . " ч . 

Знання і досвід персоналу можуть бути цілком вйкористані 
в енергетичній галузі у всіх напрямах діяльності.-

3.1.3. Пільгові категорії жителів м. Славутича 
Чисельність громадян, що мають статус постраждалих 

внаслідок катастрофи на Чорнобильській АЕС, за станом на 
01.07.2000 складає: 

Категорії носгряжаалнх Мешканці * 
М.С.ТВВУТИЧЯ, 41*1. 

Персонал ВП 
ЧАЕС. чол. 

учасники ліквідації наслідків аварії на 
Чорнобильськії! ЛЕС 6334 3081 
потерпілі віл Чорнобильської катастрофи 6722 2583 
діти, віднесені до категорії потерпілих в и 
Чорнобильської катастрофи 9058 
кількість сімей, ідо миють пільги по втраті 
і олу пальника, смерзъ якого пов'язана з 
Чорнобильською катастрофою 56 
всього 22114 5664 

П н т м и ш О д и н и ц я 
в и м і р ю в а н н я 

1ЧЧ9 р. 2000 р. 
плин 

2001 рік 
п р о г н о ї 

Товарнії продукція підприємств всіх 
форм власності 

Всього: мли. грн. 223.9 293.0 49.5 
в тому числі: 

ВИ ЧАЕС: Клектроенергія 
інша (тсїьтін'нср., 
S O B , х в . ) 

мли. гри. 222.8 
0.7 

245.0 
0.7 

0,0 
0 J 

Інші підприємства міста мли.гри. 1.1 48.0 49.5 

Виробництво товарів народного 
споживання, всього: 

М Л И . г р н . 1.2 48 7 44.5 

Об'см роздрібного товарообіг мли.гри 34.8 37.9 32.0 -
Об'см реалізації платних послуг М Л Н . г р и 9.5 12.1 10,0 

та 1-е півріччя 201)0 р.,(грн.) 
У державних підприємствах 751 
У бюджетних установах 223 
У недержавному секторі 258 
У банках 832 

3.2.2. Формування міського бюджету 
Міський бюджет до цього часу формувався, в основному, 

за рахунок податкових відрахувань і надходжень Чорнобильсь-
кої АЕС. 

Прибуток міського бюджету на 2000 p.: 

-
тис. гри. ЧАЕС. 

у/. 
іниіі 

піяпріїсчстви 
міста, v % 

податок на прибуток 17945.00 96 4 
прибутковий податок з громадян 3200.00 80 20 
плата іа землю 1720.00 91 9 
внутрішні податки 305;00 10 90 
мішені податки і збори 235,00 57 43 
інші податки 99,00 20 80 
спеціальний фонд 666,00 ЗО 70 
Усього прибутк ів 24170 89.9 10.1 

тичі. Чорнобильська АЕС виділяла в середньому щорічно для 
утримання, будівництва і підтримки соціальної сфери м.Сла-
вутича біля 143 млн. грн. 

За станом на 01.07.2000 річний фонд оплати праці у ВП 
ЧАЕС склав: 

тис. гри. 
з урахуванням кратності за роботу 79893 
в зоні відчуження 
без урахування кратності 65600 

Середня заробітна плата (з урахуванням 13 і 14 зарплат): 

Більшість працівників ВП ЧАЕС мають статус постражда-
лого внаслідок Чорнобильської катастрофи або учасника 
ліквідації наслідків аварії на 4-му енергоблоці, що становить 
60% чисельності персоналу підприємства. 

На обліку у Славутицькому управлінні соціального захис-
ту, за станом на 01.01.2000, перебувало 3310 чоловік, в тому 
числі: 

- інваліди ЧАЕС — 481 
- інваліди по загальних захворюваннях —- 258 
- інваліди Великої Вітчизняної війни — 29 
- діти- інваліди — 98 
- інваліди дитинства — 57 
- інваліди Збройних Сил — 11. 

3.2. Аналіз існуючого соціально-економічного стану 
3.2.1. Аналіз економічного стану міста 
Структура економіки міста є монопрофільною і основним 

містоутворюючим чинником є виробництво електроенергії Чор-
нобильською АЕС. 

ВГЇ ЧАЕС ПВП IIП 
з урахуванням кратності, 
грн. 

758 968 382 

без урахування кратності, 
гри. 

623 765 368 

Заборгованість по розрахунках за відпущену продукцію за 
станом на 01.07.2000 р. становила 237,1 млн. гривень. 

Нарахування по платежах Чорнобильської АЕС до бюдже-
ту в 1999 році становили 122.8 млн. грн., за перше півріччя 
2000 р. - 75.8 млн. грн. 

3.2.5. Розвиток малоґо і середнього бізнесу 
За станом на 01.01.2000 року в місті було зареєстровано: 

Найменування Кількість 
Об ' єкти підприємницької діяльності: 945 
із створенням юридичної особи 475 
бі?ч створення юридичної особи 470 

Основні напрями діяльності суб'єктів підприємництва, ті, що 
передбачаються на момент реєстрації складають: 

h створенням 
юридичної особи, , 

бет створення юріьіи'іиоі особи. у % 

торгово-посереді ишька 49.7 83,6 
побутові послуги 4.9 7.1 
ремонтно-будівельні роботи 20,4 0,1 
поліграфічна діяльність 0.6 
транспортні послуі и 16.4 3.1 
пач'ково-ішроааджувальна діяльність 1,3 
виробництво 6,2 1,0 
інша 0 :5 5,1 - « & 

Прямі витрати Чорнобильської АЕС на утримання соціаль-
ної інфраструктури, капітальне будівництво та фінансування 
соціальних програм у м.Славутичі в середньому щорічно скла-
дали: 

утримання соціальної інфраструктури - 42 . л млн.грн.; 
капітальне будівництво - 15.73 млн. грн.; 
соціальні програми - V 84.37 млн.грн.. 

Середньомісячна заробітна плата жителів міста: 

3.2.3 Аналіз житлових умов у м. Славутичі 
У м. Славутичі знаходиться в експлуатації 6960 квартир, 

де проживає 21391 чоловік. У гуртожитках проживає 2932 чол., 
у тимчасовому селищі. Лісне - 902 чол. 

На обліку щодо поліпшення житлових умов знаходиться 
1422 сім'ї., в т.ч. 163 сім'ї, що проживають в с. Лісне: 

- ВП ЧАЕС - 1001 
- міськвиконком — 421 
Потреба капітальних вкладень на початок 2000 року по бу-

дівництву першочергових незавершених об'єктів в м. Славу-
тичі становить 116 млн. 682 тис. грн. У тому числі 25 млн. 
997 тис. грн. необхідно для реалізації першочергових завдань: 

• переселення с. Лісне і зменшення черги на отримання жит-
ла - завершити будівництво 412 квартир. 

• провести реконструкцію каналізаційних очисних споруд та 
будівництво інженерних мереж, які забезпечать прийняття в 
експлуатацію вищезгаданих квартир. 

Ліквідація черговості, що залишилася, вимагає добудови 
двох проектних містобудівних комплексів (більше за 1100 квар-
тир) загальною вартістю бігія 400 млн. грн. При цьому перед-
бачається часткове вирішення проблеми за рахунок придбан-
ня житла, щр існує на ринку нерухомості міста, що призведе 
до зниження означеного обсягу витрат. 

3.2.4. Аналіз економічного стану ЧАЕС 
З початку експлуатації (1977 р.) Чорнобильська АЕС виро-

била електроенергії для народного господарства СРСР і Ук-
раїни 305.3 млрд. кВтг. У тому числі після аварії на 4-му енер-
гоблоці 155.1 млрд. кВтг. У середньому за рік (1986-2000 pp.), 
із розрахунку на один блок, Чорнобильська АЕС виробляла 
товарної продукції на 240 млн. грн. 

Щорічний прибуток ЧАЕС забезпечував фонди матеріаль-
ного стимулювання працівників, соціального розвитку, розвитку 
виробництва і забезпечував високий рівень життя в м. Славу-

У 1999 році в розвитку підприємництва слід відмітити на-
ступні тенденції: vg 

• зниження темпів створення суб'єктів підприємницької 
діяльності з утворенням юридичної особи; 

• збільшення темпів реєстрації суб'єктів підприємницької 
діяльності без утворення юридичної особи; 

••збільшення підприємств, орієнтованих на виробництво і 
створення робочих місць; 

• зниження обсягу виробництва товє 'ЧОЇ продукції 
суб'єктами підприємницької діяльності (1221,0 тис. грн. про-
ти 1610,40 тис. грн. минулого рок / ) ; 

• збільшення частки комерційних структур в загальному 
об'ємі роздрібного товарообігу (38,5% проти 30,1% минуло-
го року). 

З метою надання підтримки і розвитку малого і середньо-
го бізнесу в 1997 році було створене Агентство по розвитку 
бізнесу і в 1998 році Бізнес-інкубатор профспілкового комі-
тету ВП ЧАЕС. 

Важливим організаційним кроком для подальшого розвит-
ку міста Славутича є надання місту до 2020 року статусу спец-
іальної економічної зони. Закон України «Про спеціальну екс 
номічну зону «Славутич» прийнятий Верховною Радою 3 че ' 
вня 1999 року. 

Основна мета створення СЭЗ «Славутич» - залучення 
інвестицій для створення нових робочих місць в м. Славу-
тичі і забезпечення працевлаштування працівників Чорно-
бильської АЕС, які вивільнилися у зв'язку з достроковим ви-
веденням її енергоблоків з експлуатації. 

П р и й н я т т я закону про С Э З актив і з увало д іяльн ість 
підприємств міста по створенню нових робочих місць і ви-
робленню товарної продукції. 

У Спеціальній економічній зоні зареєстровано 16 інвести-
ційних проектів, загальною вартістю 24115,71 тис. дол. США. 
У разі реалізації всіх зареєстрованих проектів буде створе-
но 1600 р о б о ч и х місць. 

За станом на 01.07.2000 освоєно 841 тис. дол. США, це 
дозволило створити 227 нових робочих місць. 

(Продовження в наступному номері) 

ПЕРЕЛІК СКОРОЧЕНЬ 

вп 
ДПА 
ЗМІ 
ЗПРРВ 
ЄС 
МПВ 

НАЕК 
НАНУ 
НП 
ПВП 
ПКПТРВ 

ПОК 
РУ 
СЕЗ 
СВЯП-2 
УСПП 
ЧАЕС 

Відокремлений підрозділ 
Державна податкова адміністрація 
Засоби масової інформації 
Завод по переробці рідких радіоактивних відходів 
Європейська Співдружність 
Меморандум про взаєморозуміння між Урядом Ук-
раїни, Урядами країн «Великої Сімки» і Комісією 
Європейської Співдружності про закриття Чорно-
бильської АЕС 
Національна атомна енергогенеруюча компанія 
Національна академія наук України 
Непромисловий персонал 
Промислово-виробничий персонал 
Промисловий комплекс по поводженню з тверди-
ми радіоактивними відходами 
Промислово-опалювальна котельня 
Реакторна установка 
Спеціальна економічна зона «Славутич» 
Сховище відпрацьованого ядерного палива № 2 
Українська спілка промисловців та підприємців 
Чорнобильська атомна електрична станція 
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2 декабря в ДК "Энергия" состоялось внеочередное заседание ОПК ЧАЭС, на котором было рассмотрено предложение сквозной 
смены №5 о проведении пикетирования во время визита в Славутич Президента Украины. Практически единогласно профком поддержал 
данную инициативу. Принято решение максимально использовать визит Л.Д.Кучмы для привлечения внимания мирового сообщества к 
дальнейшей судьбе трудового коллектива ЧАЭС и жителей Славутича. Стратегический мотив акции: выразить нашу неудовлетворен-
ность закрытием ЧАЭС и угрозой потери работы, высказать обеспокоенность и тревогу за дальнейшую судьбу Славутича, потребовать 
обеспечения полного объема социальной защиты работников ЧАЭС и жителей Славутича. Для проведения организованной встречи 
Президента подана соответствующая заявка в исполком Славутича. Для детальной подготовки данного мероприятия организован оргко-

1 * .,читет в следующем составе: 
м Санников А.И. (р.т. 4-38-91), Еремин В.Г. (р.т. 4-24-72), Глазырин Н.Г. (р.т. 4-37-75), Климова Л.В. (2-76-42), Шум О.А. (6-15-51), Скрип-

W h k А.А. (2-23-17), Федоренко 0.3. (4-36-02). 
5 декабря оргкомитет провел собрание, на котором рассмотрел организационные вопросы и, в частности, место проведения аедиии 

тематику "наглядной агитации" (надписи транспарантов и плакатов). По указанным телефонам вы можете получить дополнительную 
информацию о подготовке запланированной акции или высказать свои предложения по ее проведению. 

Работник ЧАЭС, помни! 
Не мы принимали решение о закрытии станции и свой профессиональный долг мы выполнили честно. Наш гражданский долг состоит 

в том, чтобы напомнить об этом Президенту и обеспечить будущее себе и нашим детям! 

ГЛАВНОЕ - СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА 
1 декабря в Славутиче состоялся выездной пленум 
Центрального комитета профсоюза работников атомной 

Ш 

энергетики и промышленности Украины 

•J-

В его работе приняли 
участие вице-премьер-

министр Украины Ю.В.Ти-
мошенко, председатель 
Федерации профсоюзов 

Украины, народный 
депутат А.Н.Стоян, 

первый заместитель 
министра топлива и 

. энергетики В.А.Гайдук, 
первый заместитель 

министра по чрезвычай-
ным ситуациям и граж-

данской защите населе-
ния В.В.Логинов, 

первый заместитель 
министра труда и 

социальной политики 
П.П.Овчаренко, вице-

президент НАЭК "Энерго-
атом" Н.А.Фридман, 
руководители АЭС 

Украины, представители 
Киевской и Черниговской 

областных госадминист-
раций, члены комиссий 

Верховного Совета 
Украины, профсоюзный 

актив ЧАЭС. 
Вопрос о социальной защи-

те работников Чернобыльской 
АЭС и жителей г. Славутича в 
связи с досрочным выводом 
станции из эксплуатации нео-
днократно обсуждался на раз-
ных уровнях. Именно он, а еще 
программа Кабинета Мини-
стров Украины и действия ЦК 
Атомпрофсоюза в отношении 
решения этой проблемы стали 
основой разговора на пленуме. 

С докладами выступили 
первый заместитель министра 
топлива и энергетики В.А.Гай-
дук, председатель ЦК Атомп-
рофсоюза А.В.Юркин. К док-
ладам можно вполне отнести 
и выступление председателя 
ОПК ЧАЭС ( НАЭК "Энерго-
атом") А. В Пыча. 

Все присутствующие с 

удовлетворением восприняли 
информацию о том, чтр 29 но-
ября 2000 г. Кабинет мини-
стров Украины принял поста-
новление " О мерах по соци-
альной защите работников 
Чернобыльской АЭС и жите-
лей г. Славутича в связи с зак-
рытием станции". В то же вре-
мя, обсуждая проблему, выс-
тупающие вносили предложе-
ния наполнить программу со-
циальной. защиты финансо-
вой поддержкой, придав ей 
статус государственной. 

От имени работников ЧАЭС 
и жителей Славутича свое 
мнение о социальной защите 
высказали В.П.Удовиченко — 
городской голова, Н.Г.Глазы-
рин — председатель профко-
ма смен оперативного персона-
ла, А.Ф. Богомаз — ведущий 
инженер реакторного цеха, 
С.Н.Голота —.председатель 
совета молодых специалистов. 

— Я полностью разделяю 
боль, высказанную участника-
ми пленума, — подчеркнула 
Ю.В.Тимошенко. — Профсо-
юзы не декларативный орган, 
а боевая единица, стоящая 
возле правительства. И я за 
это благодарна вам. 

...Правительство, учитывая 
сложившиеся обстоятель-
ства, видит свою роль в том, 
чтобы защитить людей, кото-
рые остаются без работы, за-
щитить город и сделать так, 
чтобы минимально ощущал-
ся дискомфорт от принятых 
политических решений. 

Программа социальной за-
щиты принята. Но чтобы она 
существовала реально, необ-
ходимо обеспечить ее финан-
сами не только в 2001 соду, а 
И'.много лёт после.л-.,,N . 

Правительство во время"у\-
верждениЯ бЮджета-200+ бу-

дет стремиться, чтобы она 
была профинансирована. А 
это и сбережение уровня зар-
платы, и компенсации, и доп-
лата пенсионерам.' 

До принятия бюджета ос-
талась неделя. Профсоюзным 
активистам следует встре-
титься с народными депута-
тами , членами фракций, что-
бы они убедили Верховную 
Раду в необходимости выде-
ления денежных средств для 
обеспечения выполнения про-
граммы социальной защиты. 

В отношении трудоустрой-
ства мы будем ежедневно ра-
ботать над тем, чтобы каждый 
имел гарантированное рабо-
чее место или же информа-
цию о том, где он будет рабо-
тать. Здесь надо слить воеди-
но усилия Минтопэнерго и 
профсоюзов. 

... В атомной энергетике су-
ществует много первоочеред-
ных проблем. Например, цена 
на электроэнергию атомных 
АЭС не отвечает уровню зат-
рат на ее производство. Мно-
гое не учтено. Надо объеди-
нить наши усилия, чтобы 
предметней определиться с 
тарифами на электроэнергию 
АЭС. Это первый шаг к буду-
щему атомной энергетики Ук-
раины. Следует пересмот-
реть и существующую систе-
му налогообложения для АЭС, 
предложить Верховной Раде 
внести соответствующие из-
менения в законодательство. 

В настоящее время в пар-
ламенте находится законопро-
ект о списании пени и штра-
фов с предприятий топливно-
энергетического комплекса. 

Наша сегодняшняя задача 
— усилить сотрудничество о 
Веоховной Радой, чтобы дос-

Т̂ИлчЄНИЯ, которые имеем , не 

были разрушены какой-нибудь 
"случайной бумагой", поддер-
жанной теми, кто не знает во-
обще , что делается в ТЭК. 

Как бы тяжело не было, мы 
удерживаем систему обеспе-
чения ядерным топливом, вы-
воза его. Будем стремиться 
обеспечить своевременность 
выплаты заработной платы. 

Одно из стратегических на-
правлений, которое стремим-
ся воплотить в жизнь, — дост-
ройка энергоблоков Ровенс-
кой и Хмельницкой АЭС. Мно-
го лет идет дискуссия по по-
воду финансирования их 
ЕБРР. Украина сделала все 
возможное для этого, но , к 
сожалению, вопрос предос-
тавления кредитов не решен. 
7 декабря будет заседать со-
вет ЕБРР. Надеемся, что он 
примет промежуточное реше-
ние в отношении выделения 
кредитов. Но ждать не следу-
ет. Каждый потерянный год 
нам никто не возвратит. Поэто-
му сегодня налажена мощная 
система финансирования соб-
ственными, украинскими , си-
лами. Она работает. Я не хочу 
сказать, что все хорошо и дос-
тройка идет так, как бы хоте-
лось. Проблем много. Но фи-
нансовыми ресурсами дост-
ройка блоков обеспечена. 
Наша цель — не выбиться из 
графиков и достроить блоки в 
установленные сроки. Это не 
фантазия, а реальность. 

В будущем надо рассчиты-
вать на собственные силы, 
строить свои энергетические 
системы и возобновлять те си-
стемы, которые дают жизнь Ук-
раине. Для этого, безусловно, 
нужно время и слияние сил 
всех ветвей владти. 

Григорий ЗАХАРЧЕЬ.<0 

ВІЗИТ ДО СЛАВУТИЧА 
2 грудня місто Славутич відвідав посол США Карлос Пас-

куаль. Мета його приїзду - ознайомлення з життєдіяльністю 
міста Славутича. В залі засідань міськвиконкому відбулася 
зустріч з міським головою Володимиром Удовиченко, гене-
ральним директором ЧАЕС Віталієм Толстоноговим, дирек-
тором Славутицької лабораторії міжнародних досліджень та 
технологій Анатолієм Носовським. Під час розмови за "круг-
лим столом" гостя проінформували про проблеми міста Сла-
вутича в зв'язку з закриттям Чорнобильської станції, перс-
пективні напрямки працевлаштування та створення робочих 
місць, а саме: 

-диверсифікація та реструктуризація ЧАЕС; 
-проекти Меморандуму про взаєморозуміння; 
-залучення іноземних і національних ресурсів шляхом роз-
витку структури Міжнародного Чорнобильського центру; 

-техноекополіс: освіта-наука-виробництво; 
-інвестиційні проекти, що реалізуються в СЕЗ "Славутич"; 
-розвиток малога і середнього бізнесу. 
Під час зустрічі основний акцент уваги був зосереджений 

на питаннях співпраці. Славутич і в прямому, і в переносно-
му значенні вже є Міжнародним Чорнобильським центром, 
тому і основний офіс його повинен бути в місті. Серед розг-
лянутих питань — можливість співпраці з університетами 
штату Джорджія і штату Техас з метою заснування вищої ос-
віти в Славутичі з пррблем екології. 

Гість відвідав Міжнародну радіоекологічну лабораторію, 
Славутицьку лабораторію міжнародних досліджень та тех-
нологій, зустрівся з головою Спілки виробників та послуг 
Сергієм Чесноковим та підприємцями міста з питань ЄБРР, 
а також ознайомився з роботою Чорнобильського центру уп-
равління протиаварійними діями. 

МАЙБУТНЄ СЛАВУТИЧА: 
ТРИВОГИ І НАДІЇ 

Нещодавно за ініціативою міського голови та міського 
відділу освіти м.Славутича випускники загальноосвітніх шкіл 
міста взяли участь в конкурсі на кращий твір про майбутнє 
Славутича після закриття ЧАЕС. В конкурсі взяли участь всі 
бажаючі учні 11-х класів середніх загальноосвітніх шкіл міста. 

Кожен твір — це роздуми не тільки про майбутнє Славути-
ча, а й бачення власних перспектив, перспектив міста. Не мож-
на без хвилювання читати рядки, де автори творів розповіда-
ють про незвичайне народження Спавутича, незвичайну особ-
ливу його долю — наймолодшого міста серед найстарших, 
адже воно прийняте до Ліги історичних міст Україк • І тому не 
дивно, що сьогодні, коли до закриття станції залишилися лічені 
дні, молодь хвилює питання, що чекає їх у майбутньому, але 
в останніх рядках творів звучить віра і надія на те, що держава 
Україна не залишить місто один на один зі своїми проблема-
ми, і Славутич стане не знаком Чорнобильської біди, а симвб 
лом життєствердження. 

Нагороди переможцям вручив міський голова Володимир 
Удовиченко. Перше місце - Янченко Юлія, учениця ЗОСШ №3 
(премія 100 грн.). Друге місце-Дубина Тетяна, учениця ЗОСШ 
№4 (премія 75 грн.). Третє місце - Панченко Валерій (ЗОСШ 
№2), Пульнєва Олеся (ЗОСШ N24) (премія - по 50 грн.). 

Твори переможців будуть надруковані на сторінках загаль-
номіської газети "Теледень — Славутич" та в газеті "Прези-
дентський вісник". 

ДАЙ ДО СЕРЦЯ ТВОГО 
ДОТОРКНУТИСЯ СЕРЦЕМ 

До Міжнародного дня інвалідів, проголошеного Асамб-
леєю ООН, в Славутичі відбулися заходи для дітей-інвалідів. 
В місті проживає сто діток, які потребують подвійної конк-
ретної допомоги, теплоти і уваги. 1 грудня в Будинку захи-
сту дітей пройшов "Веселий ярмарок" , де учасниками 
дійства, повного сміху, пісень та гумору, були не тільки до-
рослі, працівники цього закладу, а й самі вихованці, а се-
ред гостей — батьки, діти, працівники міськвиконкому, які 
прийшли з подарунками. "Веселий ярмарок" закінчився со-
лодким столом. 

* * * * * 

3 грудня у Великому залі кіно-концертного комплексу 
відбувся захід "Дай до серця твого доторкнутися серцем", 
на який були запрошені всі дітки-інваліди зі своїми родина-
ми. Працівники відділів у справах сім'ї та молоді, культури, 
освіти, управління соціального захисту та праці зробили все, 
щоб зігріти дітей своєю увагою. До них долучилися і Перших 
18 волонтерів-старшекласників, які розпочали активну робо-
ту, слідуючи доброму почину "Допоможи слабшому". 

До учасників цього зібрання звернувся заступник міського 
голови, завідуючий відділом освіти Олександр Лінкевич, і вру-
чив від міськвиконкому кожній дитині подарунок. 

В ПОЛІ ЗОРУ ОСВІТЯНИ 
2 грудня 2000 року в місті Славутичі з робочим візитом 

перебувала делегація Міністерства освіти і науки України на 
чолі з міністром В.Г.Кременем. Гості зустрілися з міським го-
ловою Володимиром Удовиченко, відвідали ЗОСШ N24, Сла-
вутицький ліцей та навчальний центр Чернігівського держав-
ного інституту економіки та управління, ознайомилися з про-
ектами науково-педагогічної діяльності закладів, з системою 
реабілітаційних заходів для дітей-інвалідів та дітей-сиріт цен-
тру захисту дітей, оглянули дитячий садочок №6, палац дитя-
чої творчості, бібліотечно-інформаційний центр, дитячу шко-
лу мистецтв. Гості відзначили, що основною відмінністю Сла-
вутича від інших міст є його'високий рівень інфраструктури. 

Під час ділових розмов мова йшла про те, що в місті склав-
ся достатній інтелектуальний потенціал, який потрібно вико-
ристати для подолання наслідків, що виникнуть в процесі ре-
структуризації монопольного виробництва на шляху до реа-
лізації ідеї міста-техноекополіса. 

Людмила ЛЮБИВА , 
завідуюча центром інформації міськвиконкому 
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"АТОМПРОФСОЮЗ НАЧИНАЕТ 
БОРЬБУ ЗА СЛАВУТИЧ 

Пленум Центрального коми-* 
тета профсоюза работников 
атомной промышленности и 
энергетики Украины принял по-
становление "О социальной за-
щите работников Чернобыльской 
АЭС в связи с досрочным сняти-
ем ЧАЭС с эксплуатации и Про-
грамме правительства и действи-
ях Атомпрофсоюза по этому воп-
росу". В постановлении подчер-
кивается, что основным услови-
ем закрытия ЧАЭС, оговоренным 
Меморандумом о взаимопонима-
нии между правительствами Ук-
раины и стран "большой семер-
ки", а также Комиссией Европей-
ского Союза, подписанным боле 
5 лет назад, является предостав-"*" 
ление нашей стране гарантиро-
ванной помощи со стороны дер-
жав, подписавших документ. В 
противном случае Украина не в 
состоянии обеспечить введение 
мощностей, призванных компен-
сировать закрытие ЧАЭС, снятие 
ее энергоблоков с эксплуатации, 
повышение безопасности объек-
та "Укрытие", смягчения соци-
альных проблем, встающих пе-
ред персоналом ЧАЭС и жителя-
ми Славутича. 

Согласно этому документу, 
мировое сообщество обязалось 
принять участие в реконструкции 
энергетического сектора, про-
граммах ядерно'й безопасности 
инвестиций в энергетический 
сектор (в том числе достройку 
блоков Хмельницкой и Ривнен-
ской АЭС), ядерной безопасно-
сти. Однако, отмечено в поста-
новлении, финансирование зат-
рат на выполнение плана смяг-
чения социальных последствий 
закрытия ЧАЭС в размере 4 млн 
долларов предусмотрено не 
собственно на социальную за-
щиту, а только на разработку 
упомянутого плана, а правитель-
ственная же программа соци-
альной защиты работникдв 
ЧАЭС и жителей Славутича по-
прежнему пребывает в стадии 
согласования и принятия. 

В документе подчеркивается, 

что профсоюз атомщков озабо-
чен тем, что в программу отдель-
ными привлеченными министер-
ствами и ведомствами вносятся 
предложения, сужающие пере-
чень социальных гарантий. Кро-
ме того, последнее время соот-
ветствующими министерствами 
и ведомствами подготовлены 
проекты законодательных актов, 
существенно сужающих нынеш-
ний объем прав работников 
ЧАЭС — в противоречие со ст.22 
Конституции Украины. В частно-
сти, исключается право на полу-
чение повышенной помощи по 
безработице работникам ЧАЭС, 
высвобожденным вследствие 
досрочного снятия станции с эк-
сплуатации. 

Пленум ЦК Атомпрофсоюза 
постановил следующее: 

"1: Інформацію Уряду України, 
міністерства палива та енергети-
ки щодо вжитих заходів по забез-
печенню соціального захисту пра-
цівників відокремленого підрозді-
лу "Чорнобльська АЕС" у зв'язку з 
достроковим виведенням ЧАЕС із 
експлуатації, взяїи до відома. 

2. Схвалити дії президії ЦК 
"Атомпрофспілки" та проф-
спілкового комітету ВП "ЧПЕС" 
стосовно безумовного забезпе-
чення соціальним захистом пра-
цівників Чорнобильської АЕС та 
жителів міста Славутича. 

3. Вважати, що підписаний 
Меморандум про взаєморозумін-
ня між Україною і країнами "вели-
кої сімки" та Комісією Європейсь-
кого Співтовариства щодо закрит-
тя Чорнобильської АЕС зазначе-
ними країнами та Комісією вико-
нано не в повному обсязі. 

4. Доручити голові ЦК Атом-
..рофспілки Юркіну О.В. на пар-
ламентських слуханнях з питан-
ня закриття Чорнобильської АЕС 
довести до народних депутатів 
України позицію профспілки 
щодо стану забезпечення соц-
іальним захистом працівників 
Чорнобильської АЕС та жителів 
м.Славутича. 

5. Довести до Президента, Вер-

ховної Ради та Уряду України по-
зицію учасників Пленуму ЦК проф-
спілки щодо проведення урочисто-
стей з приводу закриття ЧАЕС. 

6. З метою організації та кон-
тролю за виконанням Програми 
звернутися до Кабінету міністрів 
України про включення до скла-
ду робочої групи, згідно з п.2 
Постанови Кабінету міністрів Ук-
раїни від 29.11.2000 р. № 1748 
представників Атомпрофспілки. 

7. Внести до Верховної Ради 
України пропозиції від імені пле-
нуму ЦК профспілки щодо: 

— надання "Програмі соціально-
го захисту працівників Чорнобильсь-
кої АЕС та жителів міста Славути-
ча у звя'зку із зняттям з експлуатації 
станції" статусу державної; 

— внесенні доповнень до За-
кону України "Про загальнообов-
'язкове державне соціальне стра-
хування на випадок безробіття" 
щодо пролонгації норм частини 
другої ст.26 Закону України "Про 
занятість населення" та підпунк-
ту 1 пункту 3 ст. 13 Закону Украї-
ни "Про загальні засади подаль-
шої експлуатації і зняття з експ-
луатації Чорнобильської АЕС та 
перетворення зруйнованого чет-
вертого енергоблоку цієї АЕС На 
екологічно безпечну систему". 

8. З метою законодавчого за-
безпечення вирішення проблеми 
закриття Чорнобильської АЕС та 
встановлення державних гарантій 
виконання заходів по соцільному 
захисту працівників АЕС та жи-
телів м.Славутич звернутись до 
народних депутатів України з ви-
могою підтримати законопроекти, 
що регулюють ці питання. 

9. Вимагати від Міністерства 
палива та енергетики безумов-
ного виконання п.2.2 "Заходів до 
закриття Чернобильської авто-
мної елекростанції", затвердже-
них Президентом України Куч-
мою Л.Д. 19 жовтня 2000 року, 
відносно проведення реструкту-
ризації НАЕК "Енергоатом" шля-
хом виведення ЧАЕС з складу 
Компанії і створення на базі 
станції та її персоналу спеціалі-

зованого підприємства для виве-
дення з експлуатації енергоб-
локів атомних станцій. 

10. Зобов'язати профспілко-
вий комітет ВП "ЧАЕС" не дава-
ти згоду на звільнення праців-
ників у зв'язку із зняттям з експ-
луатації станції без реалізації 
заходів, спрямованих на їх соц-
іальний захист. 

11. Звернутися до: 
—Європарламенту, Президен-

та та Кабінету міністрів України 
щодо виконання зобов'язань сторін 
Меморандуму про взаєморозумін-
ня між Україною і країнами "вели-
кої сімки" та Комісією Європейсь-
кого Співтовариства щодо закрит-
тя Чорнобильської АЕС, зокрема з 
питань надання міжнародної 
фінансової допомоги та забезпе-
чення соціальним захистом членів 
профспілки у зв'язку'з достроковим 
зняттям Чорнобильської АЕС з ек-
сплуатації; 

— членських організацій 
Міжнародної федерації проф-
спілок працівників хімічної та 
гірничовидобувної промисло-
вості, енергетики і різноробочих 
(ІСЕМ) з проханням допомогти 
та вплинути на уряди країн, які 
підписали Меморандум з метою 
здійснення фінансування не 
лише технічних аспектів виве-
дення енергоблоків ЧАЕС з екс-
плуатації, а й соціальних. 

12. Звернутися до Президен-
та України про необхідність 
підвищення об'єктивного іміджу 
атомної енергетики та промис-
ловості України, працівників га-
лузі і необхідності забезпечення 
належного соціального рівня 
міст-супутників АЕС. 

13. ЦК профспілки забезпечи-
ти через газету "Атомник Украї-
ни" та інші засоби масової інфор-
мації інформування членів проф-
спілки про хід виконання Програ-
ми соціального захисту праців-
ників ЧАЕС, жителів м.Славутич 
в вз'язку із закриттям станції. 

Голова профспілки 
О.В.Юркін" 

СЕМИНАР 
НА "УКРЫТИИ" 

ЗО ноября по случаю 14-
летия создания "саркофа-
га" на объекте "Укрытие" 

состоялся семинар 
журналистов украинских и 

зарубежных средств 
массовой информации. В 

работе семинара приняли 
участие 43 журналиста из 
таких широко известных 
и уважаемых телерадио-

компаний как Нацио-
нальная ТРК Украины, ТВ 

"Новый канал", ТРК "Киев", 
ТВ "Го роде кие новости", 

ТВ Германии ARD, съемоч-
ная группа NHK (Япония), 

агентств "Итар", "Франс-
пресс", "УНИАН", "Укрин-

форм-ДИНАУ", Всемирная 
служба "Радио Украина", 

"Интерфакс-Украина "; 
газет "Атомщик Украи-
ны", "Киевская правда", 

"Президентский вестник", 
Демократическая Украи-

на", "Столица", "Факты", 
"Украинская инвестицион-

ная газета", "Народная 
Армия", немецкая газета 

"Ди Вельт" и др. Цель 
проведения семинара 

предельно проста и 
очевидна: предоставить 

СМИ информацию о 
проблемах "Укрытия" и 
дальнейшей программе 
работ на объекте, что 

называется, из первых рук. 
На вопросы присутствую-

щих ответили заместитель ге-
нерального директора ОП 
ЧАЭС по объекту "Укрытие" 
Валентин Купный, содиректор 
группы управления проектами 
Валерий Кушниренко и соди-
ректор группь. управления 
проектом SIP со стороны кон-
сультанта Ричард Jloyc. 

Профессиональное любо-
пытство журналистов не 
бытГо удовлетворено сенса-
ционными заявлениями, сде-
ланными Валентином Куп-
ным самом начале семина-

ра, — о том, что 14 ноября на 
крыше "Укрытия", в районе 
68-й отметки, при проведе-
нии планового осмотра был 
обнаружен обломок ТВЭЛа 
длиной около 20 см. Предпо-
ложительно, радиоактивный 
"кусочек" свалился с вентиля-
ционной трубы, неоднократ-
но дезактивировавшейся, — 
вероятно, его выдуло (!) вет-
ром. Ввиду высокой активно-
сти, обломок до сих пор не 
убран — пока что решается 
вопрос о том, как куда его с 
крыши деть. 

Сенсация сенсацией, а 
"информационщиков" инте-
ресовали вопросы общей бе-
зопасности столь сложного 
объекта, которым является 
"Укрытие". К сожалению, вы-
яснилось, что болыиинств'о 
п р е д с т а в и т е л е й СМИ не 
имеют даже отдаленного 
представления о том, что 
представляет собой "сарко-
фаг" сегодня, какие-проекты 
реализуются для его стаби-
лизации с дальнейшим пре- ' 
образованием в экологичес-
ки безопасную систему. Зна-
чительный интерес у журна-
листов вызвала информация 
о необходимости сооруже-
ния конфейнмента, или "Ук-
рытия-2", — судя по реакции 
специалистов в области пе-, 
редачи информации, У к р а и - ' ^ / 
на за пределами Славутича 
(о ее ближнем и дальнем за- , 
рубежье не приходится и го- Чс, 
ворить!) не имеет практичес-
ки никакого представления о 
происходящем на ЧАЭС и в 
зоне отчуждения. Не остал-
ся без внимания и вопрос 
бюджета реализуемых на 
"Укрытии" проектов. В заклю-
чение программы семинара 
группа фото- и тележурнали-
стов посетили объект "Укры-
тие" и помещение БЩ-4. 

Майя РУДЕНКО 

ОТПРАВЛЯЯСЬ К ЧАСТНИКУ, 
БУДЬТЕ ГОТОВЫ... 
Продолжаем цикл бесед с начальником 
отдела торговли и защиты прав 
потребителей Татьяной Щербиной 

— В связи с известными 
экономико-политическими 
событиями, Славутич вхо-
дит в качественно новую 
полосу взаимоотношений 
"производитель-потреби-
тель". По сути, для нас на-
чинается эра неконтроли-
руемого предложения ус-
луг, уже почти пережитая 
большинством других ре-
гионов Украины. На практи-
ке ситуация выглядит так: 
в поисках заработка каж-
дый вдруг вспоминает об 
имеющихся у него навыках 
того или иного мастерства 
— и стремится предложить 
свои услуги другому. Ин-
формационно этот период 
характеризуется тем, что 
местная периодическая 
пресса изобилует сообще-
ниями типа "изготовлю", 
"отремонтирую", "покра-
шу", "сошью", "подстригу" 
и т.д. Предлагается все — 
от кустарного производ-
ства кондитерских изделий 
до монтажа металлоконст-
рукций. Разумеется, кто-то 
действительно предложит 
качественные услуги, а кто-
то схалтурит или просто пе-
реоценит свои силы. Может 

ли законодательство в та-
ких случаях защитить пост-
радавшего потребителя? 

— Увы — нет. Потому что в 
данной ситуации потребитель 
вторгся на совершенно нерегу-
лируемую законом террито-
рию. Чем обычно привлекает 
частник потребителя? Обеща-
нием выполнить работу быст-
рее и дешевле, чем аналогич-
ная государственная или ком-
мерческая структура. Однако 
потребитель почти наверняка 
заплатит из своего кармана за 
отсутствие централизованного 
контроля качества. Оказывая 
услуги, частник обычно не вы-
дает никаких документов, сви-
детельствующих о том, что это 
именно он произведет работы. 
Что ему затем мешает стать в 
позу "я — не я, и хата не моя"? 
Большинство так и делает. 
Буквально на прошлой неделе 
к нам дважды обратились сла-
вутчане, отдавшие в покраску 
некой "предпринимательнице", 
проживающей в Московском 
квартале, кожаные вещи. Сто-
ит ли говорить,-что и плащ, и 
куртка в ходе покраски были 
безнадежно испорчены? Бо-
лее того, с одной из пострадав-
ших "специалистка", да&е взя-

ла задаток —на приобретение 
краски и, естественно, деньги 
не вернула. Применить санк-
ции к таким "предпринимате-
лям" очень трудно. Судебное 
разбирательство весьма про-
блематично. Так что стоит ли 
рисковать? 

— Если карман почти 
пуст, а услуга крайне нуж-
на, то рисковать приходит-
ся. Другое дело — как себя 
обезопасить? 

— Взять у частника хоть ка-
кую-нибудь расписку. Запас-
тись свидетелями. Проверить 
патент на ведение конкретно-
го вида деятельности. Спро-
сить хоть какое-то свидетель-
ство о действительно имею-
щихся навыках, к примеру, 
диплом об окончании курсов 
кройки и шитья при пошиве 
одежды, кулинарного учили-
ща — при заказе торта и т.п. 
Но и в этом случае возмеще-
ние, в случае необходимости, 
материального ущерба (даже 
через суд!) продолжает оста-
ваться делом весьма непрос-
тым. Иными словами, отправ-
ляясь к частнику, будьте гото-
вы к тому, что можете встре-
титься с непрофессионалом. 

Беседовала Майя FvflEHKO 

СПОРТИВНЫМ КАЛЕЙДОСКОП 
23—25 ноября сборная Сла-

вутича приняла участие в пер-
венстве Украины по прыжкам на 
батуте среди ДЮСШ, проходив-
шем в Харькове. Бронзовым 
призером среди девочек 1989 — 
1991 г.р. стала славутчанка Нина 
Заводчикова, набравшая 53,8 
балла. Среди мальчиков пятым 
стал Игорь Пасенко. Общее ко-
личество набранных им баллов 
— 53,2 (тренер В.Савельев). 

2 — 3 декабря в Градец-Кра-
лове (Чехия) состоялись между-
народные соревнования по 
спортивным танцам, в которых 
приняпи участие свыше 250 пар 
из 23 стран. Спортивные пары 
клуба спортивного танца "Сла-
вутич-Стар" выступили в катего-

рии ювеналы (возраст 10 — 11 
лет). 2-е место в европейской и. 
4-е в латиноамериканской про-
граммах досталось Светлане 
Советченко и Артему Побереж-
ному. Юлия Халипова и Иван-
Хрусталев завоевали 5-е и 6-е 
места соответственно, а Екате-
рина Чернокова и Олег Нетреб-
ко — 12-е место в европейской 
программе (тренеры Натапия и 
Вадим Советченко). 

В течение декабря в Славу-
тиче состоятся следующие 
спортивные мероприятия: 

С 9 по 19 декабря — спарта-
киада КФК ОП "ЧАЭС" по шах-
матам. Совет КФК, ДК "Энергия", 
начапо 9 декабря в 14.00. 

С11 по 22 декабря—спартаки-

ада КФК ОП "ЧАЭС" по футзалу. 
Таллинский ФОК, Совет КФК, і 9.00. 

11 декабря—благотворитель-
ный футбольный матч "звезд" ук" I 
раинского футбола с командой 
Славутича, СК "Олимпиец". 

11 декабря — открытое пер-
венство города по теннису, СК 
"Олимпиец". 

11 Декабря — международ-
ный турнир по футзалу среди 
юношей, посвященный Дню 
энергетика. 

11 декабря — школьная го-
родская спартакиада по баскет-
болу, СШ № 1. 

11 декабря—первенство горо-
да по футзалу, Таллинский ФОК. 

16 — 17 декабря — блиц-тур-
нир по шахматам на приз мэра 
Славутича, ДК "Энергия", 1.7.00. 

"Молоде покоління обирає здоров'я" 
На сучасному етапі здоройя 

слід розглянути не як суто медич-
ну, а як комппексну пробпему, 
тобто здоров'я визначається як 
філософська, соціальна, еконо-
мічна, біологічна, медична кате-
горії, а відтак явище динамічне, 
постійно взаємодіюче з оточую-
чим середовищем. 

Стан системи охорони здоро-
в'я обумовлює лише близько 
10% всього комплексу впливів, 
решта 90% припадає на еколо-
гію (близько 20%), спадковість 
(близько 20%) і найбільше — на 
умови і спосіб життя (близько 
50%). (За даними ВООЗ). 

Враховуючи це, з 1 по ЗО лис-
топада 2000 року вже втретє у 
місті проводилась акція "Молоде 
покоління обирає здоров'я", мета 
якої — звернути увагу підлітків на 
проблеми наркоманії, тютюнопа-

ління, алкоголізму, СНІДу й нада-
ти необхідну інформацію медич-
ного та психологічного плану, роз-
крити сутність поняття здорового 
способу життя. 

Всі заклади освіта, працівники 
соціально-психологічного центру, 
ЦМСЧ (поліклініки), відділ сім'ї та 
молоді, відділ культури, КМСН вклю-
чились у проведення даної акції. 

В кожній Школі в рамках акції 
пройшли спартакіади під гаслом 
"Спорт — це життя", тематичні 
класні години та батьківські збо-
ри, конкурс реклами здррового 
способу життя (С301ІІ №1), вис-
тавки літератури, диспут "Нена-
роджені хочуть жити" (СЗОШ № 
4), "Як уникнути фатальної по-
милки" (СЗОІІІ № 3), відкриті уро-
ки валеології (СЗОШ № 4). 

Особливо слід відмітити 
змістовні бе». ди-лекції лікарів: 

терапевта, заслуженого лікаря 
України Л.М.Шульги, яка в над-
звичайно емоційній формі розк-
рила восьмикласникам сутність 
поняття здорового способу жит-
тя. Лікар-гінеколог Г.В.Макарчук 
з усіма дев'ятикласницями про-
вела заняття за темами "Особ-
ливості розвитку жіночого орган-
ізму" та"Засоби контрацепції як • 
профілактика СНІДу". 

Успіхом у школярів 7, 9, 11 
класів користувались заняття в 
соціально-психологічному центрі, 
які проводили психологи О.М.Гри-
гор'єв, Ю.Ф.Акименкота В.М.Куць. 

Завершили роботу місячника 
засідання дискусійного клубу "Чи 
легко бути молодим? Проблеми 
СНІДу" та тематична дискотека 
вПДТ. 

Л.ЖИГАЛЛО, 
спеціаліст відділу освіти 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(30 ноября — 6 декабря) 

Четверг. Премьер Израиля Барак предложил пале-
стинскому руководству заключить долгосрочный про-
межуточный договор. Израиль готов отдать Палестине 
еще 10 процентов территорий и признать ее официаль-
но. В обмен предложено отложить на несколько лет ре-
шение наиболее острых проблем, вроде статуса Вос-
точного Иерусалима. Арафат это предложение отверг. 
От палестинцев в ООН поступило предложение ввести 
на западный берег реки Иордан 2000 невооруженных 
наблюдателей. Чтобы из-за их спин было удобно ме-
тать в израильских солдат камни и бутылки с зажига-
тельной смесью. 

Генеральный секретарь ООН Кофи Аннан оценил ситу-
ацию в Афганистане как постоянно ухудшающуюся и осу-
дил отказ талибов выдать главного террориста земного 
шара Усаму Бен Ладена. Наивный человек— кто же отда-
ет курицу, несущую валютные яйца. 

С 1 января 2005 годар(убль станет единой российско-
белорусской валютой. ГІутин и Лукашенко договорились о 
создании единого эмиссионного центра. Если Беларусь по-
лучит право рублевой эмиссии, вот тогда она заживет. 

Пятница. Лидер косовских радикалов Ахмед Тачи зая-
вил, то косовское руководство должно приглашать его на 
любые совещания и иные мероприятия. Умеренные не счи-
тают нужным это делать. Зреет внутриалбанская потасовка. 

Палестинцы получили несколько сотен снайперских 
винтовок и готовы применить их против израильтян. Хо-
рошее дополнение к камням и бутылкам. Но ведь и изра-
ильтяне в ответ будут стрелять не резиновыми пулями. 

Более миллиона бюллетеней, отбракованных при машин-
ном пересчете в округах Палм-Бич и Майями-Дейд, достав-
лены в здание окружного суда столицы штата Флорида. Что 
с ними делать дальше, судья еще не'решил. Но будет из 
чего жечь костры при победе любого претендента. 

В мире зафиксировано более 36 миллионов человек, 
инфицированных СПИДом. Лидирует Африка, ее пытает-
ся догнать Россия. 

В Минске состоялось заседание Совета Глав государств 
СНГ, решен вопрос о создании антитеррористического 
центра государств-участников СНГ. Остальные проблемы 
повисли в воздухе. Совет все больше превращается в клуб 
по интересам. 

Суббота. Косовские радикалы претендуют на контроль 
над буферной зоной, где значительную часть населения 
составляют этнические албанцы. Чего доброго и Белград 
будет объявлен исконно албанской территорией. 

Версия о столкновении подлодки "Курск" с натовской 
субмариной не подтвердилась. Эксперты КБ "Рубин" при-
шли к выводу, что удар был нанесен сверху. Кстати, имен-
но сверху могла свалиться ракета с атомного крейсера 
"Петр Великий". 

В Кении найдены окаменелые останки двух гуманоидов. 
Их возраст 6 миллионов лет. Они сильно смахивали на 
шимпанзе, но уже ходили на двух ногах. До этого возраст 
самого древнего гуманоида составлял полтора миллиона 
лет. Прошло 6 миллионов лет, а человечество нет-нет да 
и опустится на четвереньки. 

Воскресенье. Закончено 26-часовое слушание в ок-
ружном суде штата Флорида. Гору предложено забрать 
бюллетени домой и считать их самому — как раз хватит 
работы до конца президентства Буша. Гор опять апелли-
рует к Верховному суду штата. Создатель машин, веду-
щих подсчет бюллетеней в штате Флорида, признал, что 
ручной подсчет надежнее. Мы-то это знаем давно и все-
гда считаем вручную. 

В районе Вифлеема палестинцыховершили нападение 
на израильскую святыню— гробницу Рахили. Израильтя-
не ответили адекватно. Бой шел более трех часов. Вер-
толеты нанесли удары по лагерю палестинских беженцев. 
И конца этому безумию не видно. 

Понедельник. Верховный суд США умыл руки и вер-
нул апелляцию Гора в Верховный суд Флориды. А к пре-
зидентской фамилии будет сделана приставка "флоридс-
кий". И будет "Буш-флоридский" или "Гор-флоридский". 

Шимон Перес предостерегает жителей Палестины и Из-
раиля: "Если не будет заключено соглашение, здесь нач-
нется ад". Но ад уже начался..." 

Путин обратился в Думу с предложением утвердить в 
качестве музыки гимна России музыку бывшего гимна 
СССР. Кстати, это произведение было заказано И.В.Ста-
линым как гимн ВКП(б). А в Москве обвалился мост. 

Вторник. Григорий Явлинский три часа уговаривал Пу-
тина не подавать на утверждение музыку советского гим-
на. Не убедил. 

Апелляционный суд Сантьяго приостановил решение ок-
ружного суда о домашнем аресте Пиночета. Теперь тот мо-
жет гулять где и сколько захочет. Если сможет, конечно. 

Миротворцы арестовали в буферной зоне Косово 8 во-
оруженных этнических албанцев, пытавшихся обстрелять 
сербских полицейских. 

Среда. Премьер Израиля заявил, что Тель-Авив готов 
возобновить мирные переговоры. Но пока война продол-
жается. За два месяца убито почти 300 палестинцев. 

Китай строит новую Великую китайскую стену. Проект-
ная длина — 5 тысяч километров, построено 1500. Стена 
должна отгородить Китай от российских лесных пожаров. 
А Россию — от китайских. Каждой стране свои пожары. 

В Госдуме России депутат от СПС Юшенков предло-
жил установить уголовную ответственность за непочтение 
к гимну. Это для того, чтобы ТОТ, КТО не хочет стоять при 
исполнении гимна, сидел на законном основании. 

В России отмечен резкий рост стоимости акций. Экс-
перты весной ждут обвала — значит, надо набрать высо-
ту, чтобы было откуда падать. 

ТарасКРйВ^ПУЗЕНКО 

КРУГЛЫЙ СТОЛ: 
МНЕНИЯ РАЗДЕЛИЛИСЬ 

4 декабря, накануне откры-
тия парламентских слушаний, 
посвященных проблемам дос-
рочного вывода из эксплуата-
ции Чернобыльской АЭС, 
Славутич и станцию посетила 
группа украинских и зарубеж-
ных парламентариев. В ДК 
"Энергия" состоялся круглый 
стол, в ходе которого депута-
ты Славутичского городского 
совета и Верховной Рады об-
менялись мнениями о ходе и 
сути событий, связанных с зак-
рытием ЧАЭС — монообразу-
ющего компонента Славутича. 
Мнения, как и следовало ожи-
дать, разделились. Примеча-
тельно, что вместо разговора 
о будущем, перспективах и 
рисках развития города, боль-
шинство наших избранников 
предпочло высказать свое от-
ношение к самому факту зак-
рытия станции, а то и просто 
личные политические взгляды 
на проблему. И тем не менее, 
состоялся достаточно пред-
метный разговор, продолжав-
шийся, вместо заявленных 45 
— 60 минут, более полутора 
часов. Как подчеркнул замес-
титель председателя BP Сте-
пан Гавриш, который вел круг-
лый стол, выступления депу-
татов отразили все существу-
ющие в украинском парламен-
те мнения, касающиеся ЧАЭС. 
Думается, с этими мнениями 
было любопытно ознакомить-
ся не только избирателям-
славутчанам, но и иностран-
ным коллегам наших парла-
ментариев, представителям 
ряда стран, в том числе и 
стран "большой сем рки". 

Открыл работу форума мэр 
Славутича Владимир Удови-
ченко: 

— К сожалению, в философ-
ском смысле ЧАЭС не закрыва-
ется— лишь останавливается 
последний из ее действовав-
ших энергоблоков. После это-
го начнется совсем другая ра-
бота, ни объемы которой, ни 
количество средств, которые на 
нее потребуются, сегодня пре-
дусмотреть невозможно. 

Славутчане, сделавшие 
столько для решения черно-
быльских проблем, готовы 
продолжать свою работу на 
ЧАЭС и дальше, но имеют 
право надеяться, что государ-
ство о них не забудет. Мы не 
из тех, кто ожидает подачек — 
мы готовы своим трудом, про-
изводя товарную продукцию, 
зарабатывать деньги. Увы — 
государство говорит о том, что 
мы должны заниматься дру-
гим. Мы готовы и к этому, но 
при предоставлении опреде-
ленных правовых гарантий. 

Славутичский городской 
голова ознакомил присутству-
ющих с основными позициями 
Программы социальной защи-
ты жителей города, обрисовал 
главную пробпему, стоящую 
сегодня перед администраци-
ей города и станции, — сохра-
нить промышленный персо-
нал, коллектив, способный бе-
зопасно и качественно прове-
сти весь будущий комплекс 
работ по превращению стан-
ции в экологически безопас-
ный объект. Не осталась без 
внимания проблема поселка 
Лесного и многие другие про-
блемы, которые предстоит ре-
шить городу, но с которыми 
при нынешней финансово-
экономической ситуации са-
мостоятельно ему не спра-
виться: 

— По расчетам, до 2008 
года со станции будет уволе-
но 5060 человек, и наиболь-
шая нагрузка увольнений — 
2919 работников промышлен-
ного и непромышленного пер-
сонала — придется на следу-
ющий год. Тогда же нам пред-
стоит осуществить передачу 

социальной сферы, пребыва-
ющей на балансе ЧАЭС, в 
коммунальную собственность. 
Несмотря на то, что Програм-
ма социальной защиты приня-
та Кабинетом министров, ее 
выполнение целиком зависит 
от бюджетного финансирова-
ния. Звучащие сегодня фразы 
о том, что Запад нам поможет 
в решении финансовых вопро-
сов, должны быть подкрепле-
ны деятельностью нашего го-
сударства — они в его веде-
нии, а не в ведении славутчан. 
Извините, но нас мало волну-
ют бюджетные противоречия 
- г суммы на решение черно-
быльских проблем должны 
быть предусмотрены в бюдже-
те на каждый год. Уже в бюд-
жете следующего года вмес-
то предусмотренных на закры-
тие ЧАЭС (с учетом социаль-
ной сферы) 415 млн грн., вы-
делено 223 млн грн. Если 
дело так пойдет и дальше, 
надо честно сказать, что ника-
кой социальной защиты не 
будет, — тогда люди, по край-
ней мере, смогут объективно 
судить о том, что их ждет. 
Только признание Программы 
социальной защиты государ-
ственной даст нам гарантии. 
Далее, нам надо создать на 
уровне отрасли программу за-
нятости, с учетом возможных 
рабочих мест для работников 
ЧАЭС. К сожалению, заинте-
ресованности в создании та-
кой программы нет... 

И последнее, что я хотел бы 
подчеркнуть: должна быть за-
интересованность всех сторон 
в благополучном протекании 
процессов, происходящих в 
зоне, на станции, в Славутиче. 

Оказывается, мы 
преувеличиваем... 

Народный депутат Иван ' 
Чикаленко: 

— Почему на ЧАЭС счита-
ют, что имеющиеся мощности 
можно использовать только 
под атомную станцию? Поче-
му не используется научная 
база? Почему бы не создать 
на базе станции газотурбин-
ную электростанцию — и 
пусть себе вырабатывает 
электроэнергию, компенсируя 
закрытие Чернобыльского 
миллионника. И Славутичу не 
надо будет ничего компенси-
ровать, создавая новые рабо-
чие места. Да, содержание со-
циальной сферы города про-
блематично, но если 10% тех 
денег, которые выделяются 
на закрытие ЧАЭС, направить 
городу, его социальные про-
блемы будут реЩены на 10 
лет вперед. Мы сегодня услы-
шали, что городу надо 5 тысяч 
рабочих мест, причем понима-
ем, что эти рабочие места по-
надобятся лет через 8... Сла-
вутич и так получает куда 
больше инвестиций, чем лю-
бой другой город Киевской об-
ласти ... Что касается Лесного: 
вместо того, чтобы строить 
для его жителей дома в Сла-
вутиче, а потом создавать там 
рабочие места, надо пересе-
лить этих людей туда, где ра-
бочие места уже есть... 

Национальные 
интересы важнее... 

Народный депутат Влади-
мир Петренко: 

— Украина достаточно 
долго и последовательно по-
вторяла миру, что закрывая 
ЧАЭС, она проявляет добрую 
волю. Мы уже отдали ядерное 
оружие, и тоже в ущерб инте-
ресам страны, и никто ничего 
нам не компенсировал. Сегод-
ня мы пытаемся закрыть атом-
ную электростанцию, компен-

сации которой в Украине нет. 
Налицо ситуация, когда госу-
дарство не может четко и пос-
ледовательно отстаивать соб-
ственные интересы. Я думаю, 
что этот политический стрип-
тиз Украина должна прекра-
тить и не удовлетворять ни 
одного требования Запада за 
счет собственного народа. 

Народный депутат Нико-
лай Кульчицкий: 

— Сегодня и сама ЧАЭС, и 
зона отчуждения преврати-
лись в международную лабо-
раторию, где множество раз-
личных организаций изучает 
последствия аварии. Я глубо-
ко уверен, что преобразова-
ние "Укрытия" в экологически 
безопасную систему в 2008 
году не состоится. Этот про-
цесс затянется на десятки лет. 
Значит, и исследовательская 
работа продолжится. Мы не 
можем брать на себя ответ-
ственность за аварию, кото-
рая произошла много лет на-
зад в ином государстве. Мне 
кажется, мировое сообщество 
должно это понять и взять 
часть затрат на себя. Но и 
жители Славутича, и его руко-
водство должны четко пони-
мать, что украинское государ-
ство возьмет на себя лишь 
часть обязательств по соци-
альной защите — значит и 
славутчане должны взять на 
себя личную ответственность 
за будущее города... При на-
личии ответственности всех 
заинтересованных сторон го-
род имеет перспективы... А 
уникальную ородскую инфра-
структуру надо сохранить. 

Народный депутат Петр 
Симоненко: 

— То, что выводятся из эк-
сплуатации тепловые и атом-
ные станции, — это не но-
вость, такое происходит во 
всем мире. Но в мире нет опы-
та закрытия энергетического 
объекта на фоне системного 
кризиса, когда в стране вооб-
ще нет внутренних ресурсов и 
за 10 лет на 20% сократился 
внутренний валовой продукт, 
нет золотого запаса и реален 
продовольственный кризис. 
Вот о чем мы должны думать 
сегодня — о последствиях та-
кого необдуманного шага, как 
закрытие атомной электро-
станции. Закрытие это проис-
ходит в условиях, когда Запад 
постоянно требует от Украины 
повышения тарифов на элек-
троэнергию и продажи с мо-
лотка облэнерго, то есть пред-
лагает передать в частные 
руки систему транзита элект-
роэнергии. Такого нет нигде за 
рубежом, и у нас является 
преступлением. Поэтому се-
годня надо делать не полити-
ческие заявления, а создать 
правительственную комис-
сию, которая должна произве-
сти соответствующий прогноз-
ный расчет и изыскать ресур-
сы, а уж после этого выносить 
окончательное решение о зак-
рытии станции. 

Есть еще много проблем, о 
которых мы как-то не говорим: 
проблема персонала ЧАЭС, 
проблемы безопасности уско-
ренно достраиваемых, но про-
стоявших в течение ряда лет 
на консервации блоков 
Хмельницкой и Ровенской 
АЭС. Каковы последствия их 
ввода в эксплуатацию? Кто 
говорит о проблеме утечки 
радиоактивных материалов, в 
том числе металлов из зоны 
отчуждения? И последний 
вопрос: когда из Украины вы-
возилось ядерное оружие, 
Россия пообещала нам поста-
вить твелы. Где эти твелы? 
Или где 400 млн долларов 
компенсационных фондов за 

них? Президент при мне дваж-
ды давал поручения выяснить 
это, а воз и ныне там. Это ни в 
какие рамки не укладывает-
ся. И поэтому, прежде чем ве-
сти разговоры о закрытии 
ЧАЭС, нужно ответить на мно-
гие "неудобные" вопросы. 

Чего нам ждать 
Народный депутат Анато-

лий Писаренко: 
— Я хочу сразу сказать Вла-

димиру Петровичу (Удовичен-
ко): приедьте и посмотрите, как 
на Донбассе закрывают шахты 
и что происходит с населенны-
ми пунктами. Не тешьте себя: 
Нью-Васюки из Славутича не 
получатся. Закроют станцию 
— и тем дело кончится. Со 
мной, депутатом, не советова-
лись, когда закрывали шахты 
и принимали решение по 
ЧАЭС — я могу лишь предло-
жить свое мнение, мнение 
строителя и ликвидатора по-
следствий аварии: такие гран-
диозные сооружения никогда и 
нигде в мире не бросались 
бесхозно на произвол судьбы. 

Народный депутат Влади-
мир Яценко: 

— Да имеем ли мы п о " 
мочия отменять решена j -
вительства Украины? ^ о н 
об условиях эксплуатации 
ЧАЭС дает право на реше| 
ее судьбы Кабмину и К а б м . ^ ' 
использовал свое право... 

Мы живем 
В чистой зоне? 

Народный депутат Юрий 
Соломатин: 

— Славутич продолжает 
жить с позорным клеймом чер-
нобыльского прокаженного. В 
свое время он был причислен 
к IV зоне. С тех пор проведено 
достаточно исследований, ко-
торые неопровержимо доказа-
ли, что экологическая обста-
новка в городе соответствует 
норме. Обращаюсь к мэру го-
рода: стоит ли сохранять это 
унизительное клеймо? f 

Такое вот разнообразие^ / -
ний. Часто — взаимоисклюЧсПо-
щих. Часто — вовсе не о пр*~ 
блемах ставутчан и Славута { ' j j -

Своеобразное резюме вы-' 
ступлениям подвел депутат 
Славутичского горсовета 
Ильгиз Исхаков: 

— Самая большая пробле-
ма в Украине — это то, что мы 
всегда пытаемся защищать 
людей в целом, а не конкрет-
ного человека. Существует ог-
ромная опасность, что после 
15 декабря Славутич и персо-
нал станции окажутся безза-
щитными. Поэтому я прошу 
вас завтра на парламентских 
слушаниях не дискутировать 
по поводу закрывать или не 
закрывать ЧАЭС, а решать те 
конкретные задачи по соци-
альной защите жителей горо-
да, которые стоят уже сегод-
ня. Знаете ли вы о том, что 18 
инвесторов прекратили дея-
тельность в СЭЗ "Славутич", 
так как идут разговоры о ее 
закрытии как неперспектив-
ной? Знаете ли реальную сто-
имость жилья в нашем горо-
де? Таких вопросов можно за-
дать множество. И когда вы 
завтра будете принимать ре-
шение, я прошу вас помнить о 
том, что именно они опреде-
лят отношение граждан Укра-
ины к их государству. От ва-
шей личной гражданской по-
зиции зависит, покинут ли сла-
вутчане город и, возможно, 
Украину. А поэтому меньше 
слов — больше дела. » 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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ДРУГ ДРУГУ 
МЫ ДОЛЖНЫ ЛЮБОВЬ 

История написания этой ста-
тьи не совсем обычная. Снача-
ла дни и ночи я писала ее по 
"горячим следам", потом мой 
пыл немного остыл и, решив, что 
передачи Демидова будет дос-
таточно, я забросила исписан-
ные листки в шкаф. Но остались 
настолько яркие воспоминания, 
что захотелось вернуться к этой 
теме. Тем более, что за окнами 
серые осенние дни, а тогда мы ' 
задыхались от жары... 

Вернуть бы те мгновения! 
И хоть это дела давно минув-

ших дней, хочется еще раз 
вспомнить IV Международный 
Рериховский фестиваль ис-
кусств "Орфей", который прохо-
дил в конце августа в городах 
Сергеевка и Белгород-Днестров-
ский Одесской области. Туда 
съехались представители из 
разных городов Украины, Рос-
сии, Молдовы. Наш город пред-
ставлял кружок "Аква" (ДДТ, ру-
ководитель Тетерина М.Д.). 

Программа фестиваля была 
очень насыщена, каждый день 
расписан по часам. В первый 
день состоялся концерт участни-
ков этого действия, подаривший 
много радостных мгновений. 

Прекрасно читала стихи Тама-
ра Артемьева, а басни — Леонид 
Макиенко. Виртуозно сыграл на 
пианино Дима Красноухов. 

'Ч последние дни наши ребя-
w. уставляли свои работы на 
вь»гавке-продаже. Собираясь 
посмотреть эти произведения, я 

гела выбрать несколько луч-
йГих. Но оказалось, что это не-

возможно. Каждая работа не-
повторима. Чувствуется,что ре-
бенок вкладывал всю душу и 
умение в свое творение. Нам 
оставалось только посочувство-
вать членам жюри, которым 
предстояло почти невозможное 
— выбрать победителей. В ито-
ге дипломами были награждены 
М.Д.Тетерина и О.Новошицкая 
(ООСШ № 1), а все-остальные 
ребята — ценными подарками 
от магазина "Сюрприз". Молод-
цы, славутчане — нашему горо-
ду есть кем и чем гордиться. 

Все это время с детьми на-
ходились и всячески помогали 
им руководитель группы Мария 
Тете^инй, ее муж Василий Чума-
ченко, Николай и Светлана Ко-
лесниковы, Наталья Хлебнико-
ва, Нина Колмакова, Надежда 
Проценко, Лариса Евстигнеева, 
чета Демидовых. Все стойко вы-
держали и неустроенность быта, 
и невыносимую жару и некото-
рые неурядицы. 

Хочется выразить особую 
благодарность водителям авто-
буса А.Корцу и П.Мирошничен-
ко, которые прилагали максимум 
усилий, чтобы сделать нашу по-
ездку менее утомительной. 

В настоящее время наш го-
род переживает не самые луч-
шие времена. Но я уверена, что 
Славутич выживет в сложивших-
ся обстоятельствах, ведь у нас 
подрастает такая замечатель-
ная смена — наши дети. 

Вера СКИБА, 
библиотекарь ООСШ № 1 

К сведению жителей Славутича 
— инвалидов I, II, III группы, которые имеют удостовере-

ние категооии 1 серии А; 
—детеі-.-лнвалидов, заболевание которых связано с послед-

ствиями аваоии на ЧАЭС; 
— участников ликвидации последствий аварии на ЧАЭС II и 

III категорий; 
— каждого ребенка, который потерял вследствие Чернобыль-

ской катастрофы одного из родителей; 
— эвакуированных из зоны отчуждения в 1986 году, вклю-

чая детей. 
У п р а в л я е м социальной защиты населения г.Славутич до 

31 декабря 2000г. производится прием заявлений на ежегод-
ную помощь на оздоровление согласно Закону Украины "О ста-
тусе и социальной защите граждан, пострадавших от послед-
ствий аварии на ЧАЭС". 

Обращаться по адресу: Белгородский квартал, дом 8, 
^артира 23. 

Приемный день: среда с 9-00 до 19-00, перерыв с 13-00 до 
^ 0 0 . 

Справки по телефону: 2-73-65, 2-73-69 
Администрация УСЗН 

Внимание, 
конкурс! 

Совместная комиссия 
Славутичского городского 
совета и ОП ЧАЭС объявля-
ете конкурсах на право арен-
ды следующих объектов: 

Конкурс на право аренды: 
магазина "Даугава" под 

условия проекта помощи ма-
лому и среднему бизнесу в 
рамках программы US AID. 

Условия конкурса: 
1. Подтверждение регист-

рации компании в г.Славутич 
2. Наличие бизнес-плана 

или проекта. 
3. Возможность ремонта 

выделяемого помещения 
(при необходимости). 

4. Возможность долевого 
участия в коммунальных, эксплу-
атационных и прочих платежах. 

Конкурсы на право аренды: 
магазина № 15 "Молоко", 

Добрынинский кв-л, 5, 
магазина "Smart-Центр", 

Центральная площадь. 
Условия конкурса: 
1. Срок аренды — 5 лет. 
2. Лучшее конкурсное пред-

ложение по оказанию платных 
услуг населению города. 

3. Срок подачи документов 
— до 2 января 2001 года 
включительно. 

4. Срок проведения кон-
курса — не ранее 9 января 
2001 года. 

Конкурс на право аренды: 
помещений бывшего 

"Кафе-пиццерии" в БПО "Чер-
ниговский", Киевский квартал. 

Условия конкурса: 
1. Срок аренды — 5 лет. 
2. Лучшее конкурсное пред-

ложение по оказанию платных 
услуг населению города. При-
оритетное направление — 
оказание услуг в сфере обще-
ственного питания. 

3. Срок подачи документов 
— до 2 января 2001 года 
включительно. 

4. Срок проведения кон-
курса — не ранее 9 января 
2001 года. 

Организатор койкурса: 
Агентство по развитию 

бизнеса в г.Славутич, ул.Ге-
роев Днепра, 2. 

Телефоны для справок: 
Агентство по развитию 

бизнеса в г.Славутич — 2-47-
80, 2-47-85 

Конкурсный взнос: 
85 гривен без НДС (пере-

числяется на расчетный счет 
организатора конкурса). 

ТЯЖЕЛЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЛЕГКИХ" НАРКОТИКОВ / / 

Когда задают вопрос "Какие 
наркотики самые опасные?", то 
обычно первым называют геро-
ин. Да, действительно, героин 
повинен в большинстве смер-
тей наркоманов, он вызывает 
сильную зависимость (психичес-
кую и физическую), безжалост-
но разрушает организм челове-
ка. Со всем этим можно согла-
ситься, но в то же время можно 
сказать, что самыми опасными 
наркотиками являются так назы-
ваемые "легкие". 

Опасны "легкие" наркотики 
именно своей кажущейся безо-
бидностью. Когда молодому че-
ловеку говорят, что наркотики 
опасны для человеческого орга-
низма, что они разрушают буду-
щее, вырывают его из общества, 
то он обычно склонен верить это-
му. Однако может случиться так, 
что молодой человек непосред-
ственно столкнется с тем, что 
определенные наркотические 
вещества как таковой Сильной 
физической зависимостью чело-
века не наделяют. И тут он мо-
жет совершить ошибку: распрос-
транить эти новые знания на все 
виды наркотических веществ. 

Он даже не задумывается о 
том, что психическая зависимость 

(возникающая уже после несколь-
ких доз) иной раз ничуть не лучше 
физической и не все наркотики так 
просто отпускают человека. 

Есть три причины, по кото-
рым человек может прийти к 
наркотикам: 

1) любопытство; 
2) влияние друзей; 

. 3) личные проблемы. 
Любопытство совсем не обя-

зательно удовлетворять экспе-
риментальным путем (согласи-
тесь: о том, что падать с 16-го 
этажа опасно, вы знаете не из 
личного опыта). За информаци-
ей вы можете обратиться к спе-
циалистам, информационным 
источникам. 

Да, дружба — вещь хорошая 
и друзьями обычно дорожат, но 
никакая дружба не стоит по-глу-
пому загубленной жизни. Никто не 
вправе решать за вас—жить вам 
или умереть, определять ваше 
будущее. Никто, даже лучший 
друг. Человек, выбравший друж-
бу с наркотиками, обычно уже не 
видит в других людях друзей, род-
ственников, он видит людей,- ко-
торых можно использовать для 
получения очередной дозй-.-

Каждый из нас сталкивается 
в жизни с различными пробле-х 

мами (взаимоотношения с роди-
телями, с близким вам челове-
ком, с учителями, коллегами и 
начальством). Не всегда эти 
проблемы легко решаются. Од-
нако не стоит думать, что нарко-
тики спасут вас от этих проблем. 
Нет, они их не решат, поскольку 
сами являются серьезной про-
блемой, даже не проблемой, а 
бедой. Лучше всего обратиться 
за помощью к проферсионалам. 

Вообще, в любых обстоя-
тельствах, лучше сначала поду-
мать, взвесить все альтернати-
вы, приобретения и потери, а 
потом уже делать выбор. Ведь 
выбирая одно, мы зачастую те-
ряем другое. 

На протяжении шести лет в 
Славутиче работает Социально-
психологический центр, где вам 
помогут разобраться в себе и ва-
шем окружении, по новому взгля-
нуть на себя и окружающий мир. 

Информацию по интересую-
щим вас вопросам можно полу-
чить непосредственно в Центре, 
а также позвонив по телефону 
2-94-21. 

Алексей ГРИГОРЬЕВ, 
, социальный работник 

Социально-
•ц-^іхологического центра 

МОЖНО ЛИ НЕ СТАРЕТЬ? 
Стареть не хочется. На какие 

только жертвы не идут женщины, 
чтобы выглядеть моложе. В ме-
дицинской науке пока нет едино-
го мнения о том, какой механизм 
старения самый главный. Но, 
может быть, в поисках методов 
борьбы со старением вначале от-
ветить на другой вопрос: что по-
зволяет организму не стареть? 
Ответ до банальности прост: ре-
генерация клеток. Все клетки 
организма с заданной периодич-
ностью обновляются (регенери-
руются), при этом в кровь посту-
пают продукты их распада и заш-
лаковывают ее. Печень и почки 
должны обеспечить полную очи-
стку крови. Если они хотя бы чуть-
чуть не успевают ее очищать, то 
организм на это "чуть-чуть" вы-
нужден замедлить обновление 
тканей, иначе кровь превратится 
в "помойку". Это небольшое за-
медление образует дефицит ре-
генерации, ведет к увеличению 
клеток старшего возраста и со-
ответственно — к старению. 

Стремление многих людей 
"почистить" свой организм народ-
ными средствами на первый 
взгляд кажется обоснованным, 
но на самом деле эти специфи-
ческие процедуры ничего обще-
го с тонкой очисткой крови, кото-
рую может выполнить только пе-
чень и почки, не имеют. Есть пока 
только один путь замедлить ста-
рение — повышение производи-
тельности печени и почек. Самый 
доступный, безопасный и, воз-
можно, самый эффективный спо-
соб для этого — воздействие на 
область почек микровибрацией 
непрерывно меняющейся звуко-
вой частоты, например, аппара-
том "Витафон". Косвенным под-
тверждением эффективности 
этого метода является тот факт, 
что такие хронические болезни, 
как артроз, остеохондроз, стали 
успешно лечиться лишь пс~пе 
включения в методику лечения 
воздействия "Витафона" на так 
называемую область "К", распо-
ложенную в зоне почек и печени. 
Многие больные артрозом пере-
стали хромать, лишь после 2 — 
3 курсов применения "Витафона" 
на эту область, тогда как только 
местное лечение сустава (в том 
числе и "Витафоном") дало лишь 
временное облегчение. 

Но какая связь между болез-

ЛЕЧЕНИЕ И 
ПРОФИЛАКТИКА 
ЗАБОЛЕВАНИЙ 

нями и старением? Дело в том, 
что все восстановительные про-
цессы в организме тоже требуют 
увеличения интенсивности реге-
нерации клеток. Если же имеется 
"дефицит регенерации", то бо-
лезнь переходит в хроническую 
форму. Не случайно воздействие 
"Витафона" на область "К" вклю-
чено в методики лечения гипер-
тонии, аденомы и многих других 
заболеваний. Существенно улуч-
шая функцию печени и почек, "Ви-
тафон" ускоряет очистку от шла-
ков и помогает организму не толь-
ко не болеть, но и выглядеть мо-
ложе, быть более активным. С 
каждым годом регулярного пери-
одического применения "Витафо-
на" эффект замедления старения 
и через несколько лет должен 
быть заметным невооруженным 
глазом. Причем есть смысл не до-
жидаться когда доказательства 
станут неоспоримыми. Воздей-
ствие аппарата безвредно, проти-
вопоказаний очень мало, а его по-

ложительное влияние на здоро-
вье убедительно доказано. Время 
вернуть назад нельзя, но у каждо-
го есть шанс замедлить старение. 

Об уникальных возможностях 
"Витафона" можно узнать из книги 
его создателя Вячеслава Федоро-
ва "Витафон — лечение и профи-
лактика заболеваний", написанной 
в соавторстве с высококвалифици-
рованными врачами. В ней попу-
лярно изложены причины возник-
новения заболеваний, аргументи-
рованно доказывается нецелесо-
образность примене' 'ия народных 
методов очистки, раскрыты меха-
низмы лечебного воздействия ап-
парата и приведено свыше пяти-
десяти развернутых схем лечения. 

Аппарат "Витафон" можно 
приобрести в Чернигове: 
ФФ "Лек-Вил", тел. 3-60-39, 
3-40-91,17-22-00; 
Аптека "Сальвия",тел. 95-29-50; 
Магазин "Медтехника", 
тел. 7-28-44. 

Лицензия №004000-006410 

Проведення річного перерахунку 
прибуткового податку з громадян за 2000 рік 

Відповідно до ст.9 Декрету Ка-
бінету міністрів України від 
26.12.1992 р. № 13-92 "Про при-
бутковий податок з громадян" всі 
підприємства, установи, органі-
зації та фізичні особи — суб'єкти 
підприємницької діяльності по за-
кінченню поточного року до 1 лю-
того 2001 року повинні провести 
перерахунок прибуткового подат-
ку з сукупного річного доходу і до 
15 лютого 2001 року повідомити 
податкову інспекцію з закінченням 
остаточних результатів перера-
хунків. Зрозуміло, що об'єктом 
оподаткування є сукупний доход 
за календарний рік, який скла-
дається з місячних доходів, одер-
жаних як у грошовій, так і нату-
ральній формі. Наводимо один з 
методів проведення перерахунку 
— це визначення середньомісяч-
ного доходу та обчислення з ньо-
го прибуткового податку за діючи-
ми ставками, після виключення 
передбачених законодавством 
пільг (ст.5, ст.6 Декрету). 

Громадянам, які мають право 
на пільгу у розмірі 5,10 і 15 неопо-
датковуваних мінімумів, слід вра-
ховувати, що в кратний розмір 
пільги входить пільга в розмірі нео-
податковуваного мінімуму, що пе-
редбачена для всіх працюючих і 
її закладено в шкалу ставок про-
гресивного оподаткування. Тому 
для правильного визначення суми 
прибуткового податку для цієї ка-
тегорії громадян необхідно з се-
редньомісячного доходу виключа-
ти (зменшувати) відповідно на 4, 
9 і 14-кратний розмір неоподатко-
вуваного мінімуму і застосовува-
ти іщалу ставок, в якій закладена 

ще одна пільга в розмірі неоподат-
ковуваного мінімуму (17 грн.). 

Наприклад. У громадянина в 
календарному році за місцем 
основної роботи доход стано-
вить 2000 грн., з якого утримано 
прибуткового податку 120 грн. 
Він потерпілий від Чорнобильсь-
кої катастрофи, віднесений до III 
категорії. 

Розрахунок проводиться в 
такій послідовності: 

а) визначається середньомі-
сячний доход: 

2000 грн. : 12 = 166 грн. (де 
12 — кількість місяців року неза-
лежно від того, одержував пра-
цівник доход щомісяця, чи тільки 
в окремі місяці року); 

б) визначаємо оподатковува-
ний доход: 

166 — 68 грн. (пільга = 17 грн. 
х 4) = 98 грн.; 

в) визначаємо податок з серед-
ньомісячного оподатковуваного 
доходу згідно з діючою прогресив-
ною шкалою оподаткування: 

(98 грн. — 85 грн.) х 15% + 6 
грн.80 коп. = 8 грн. 75 коп.; 

г) визначаємо річну суму подат-
ку :8 фн. 75 коп. х 12 міс. = 105 грн.; 

д) сума податку, що підлягає 
поверненню: 

120 грн. — 105 грн. = 15 грн. 
У цьому випадку в результаті 

річного перерахунку сума зайво 
утриманого податку повертаєть-
ся працівникові підприємства 
або, за його згодою, зараховуєть-
ся у платежі наступного місяця. 

Якщо ж сума прибуткового по-
датку за результатами річного пе-
рерахунку буде більшою від загаль-
ної суми прибуткового податку, що 

утримувався щомісячно, то різни-
ця доутримується з працівника. 

Результати проведених пере-
рахунків підприємства, установи 
і організації оформляють довід-
кою за ф. № 3, яка є документом 
бухгалтерського обліку і видаєть-
ся громадянам на їх вимогу. 

Слід мати на увазі, що у разі 
зміни на протязі року основного 
місця роботи (там де ведеться 
трудова книжка), бухгалтерія за 
новим місцем роботи удовідці ф. 
№ 3 зазначає сукупний доход, 
одержаний з початку року, вклю-
чаючи доходи, одержані за по-
переднім місцем роботи. 

З діючими ставками прогре-
сивної шкали оподаткування та 
з порядком надання пільг з при-
буткового податку читачі мали 
змогу ознайомитись в попе-
редніх номерах газети "Теле-
день-Славутич" — № 20 від 8 
травня, стор. 15 та № 45 від 9 
листопада стор. 12. ц.р. 

Додатково повідомляємо, що 
більш детально з порядком про-
ведення річних перерахунків при-
буткового податку за 2000 рік мож-
на ознайомитися на сторінках жур-
налу "Вісник податкової служби 
України" № 42 за 2000 р. 

Для того, щоб бути обізнаним 
з діючим податковим законодав-
ством, пропонуємо передплати-
ти "Вісник податкової служби Ук-
раїни" на 2001 рік. Передплатні 
індекси: 22599 — українською і 
22600—російською мовами,- Пе-
редплата здійснюється у 
відділеннях зв'язку. 

ДПІ в м.Славутич 


